



# 1 Bulletin du jeudi 24 juillet 2025

## Guerre en Ukraine et tensions géopolitiques

La guerre en Ukraine continue de dominer l'actualité internationale, avec des pourparlers à Istanbul et des propositions de trêve entre les belligérants. L'Ukraine a proposé une rencontre entre le président Zelensky et Vladimir Poutine avant la fin du mois d'août, tandis que la Russie a suggéré des trêves de 24 à 48 heures sur la ligne de front. Ces discussions interviennent dans un contexte de tensions accrues entre l'Union européenne et les États-Unis, avec Donald Trump menaçant d'imposer des surtaxes sur les importations européennes. Les négociations entre l'UE et les États-Unis cherchent à éviter une guerre commerciale, mais restent incertaines face à l'imprévisibilité de Trump. La situation en Ukraine et les tensions commerciales entre l'UE et les États-Unis illustrent les défis géopolitiques actuels et la nécessité de trouver des solutions diplomatiques pour éviter une escalade des conflits.

## Conflits et tensions au Moyen-Orient

Les tensions au Moyen-Orient restent élevées, avec des développements significatifs dans la région. L'Allemagne a levé son veto à la livraison d'avions de combat Eurofighter à la Turquie, une décision motivée par la volonté d'armer Ankara pour défendre le flanc sud-est de l'OTAN. Ce revirement de Berlin illustre les dynamiques complexes des alliances militaires et les enjeux stratégiques dans la région. Parallèlement, le président tunisien Kaïs Saïed a réhabilité une piscine emblématique à Tunis, un geste symbolique qui reflète les efforts de modernisation et de développement dans le pays. Ces événements montrent les défis et les opportunités dans une région marquée par des conflits persistants et des efforts de reconstruction.

## Tensions au sein du gouvernement français

Le gouvernement français traverse une période de tensions internes, marquée par des désaccords entre le président Emmanuel Macron et le ministre Bruno Retailleau. Lors d'un Conseil des ministres, Macron a critiqué Retailleau, mettant en lumière les divergences politiques au sein du gouvernement. Cette situation reflète les limites du macronisme, souvent perçu comme une tentative de dépassement des clivages traditionnels de la gauche et de la droite. Les observateurs politiques s'interrogent sur l'avenir du macronisme après le départ de Macron, certains affirmant que cette expérience politique pourrait s'achever avec son mandat. Yves Thréard, dans son éditorial, souligne que le « en même temps » de Macron n'a pas réussi à résoudre les problèmes de manière satisfaisante, laissant souvent les choses à moitié faites. Cette situation politique interne est cruciale à l'approche des échéances électorales et des défis économiques et sociaux que le pays doit affronter.

## Réforme des retraites et emploi des seniors

La réforme des retraites en France a conduit à une augmentation significative du taux d'emploi des seniors, atteignant un niveau record en 2024. La proportion de personnes de 60 à 64 ans exerçant une activité professionnelle est désormais de 42,4 %, soit le taux le plus élevé depuis 1975. Cette hausse est principalement due à la réforme des retraites, qui a prolongé les carrières professionnelles en repoussant l'âge d'ouverture des droits à une pension. Cette réforme, bien que contestée, a eu des effets positifs sur l'emploi des seniors, contribuant à maintenir une main-d'œuvre active plus longtemps. Cependant, elle a également suscité des débats sur les conditions de travail et la qualité de vie des travailleurs âgés, qui doivent souvent prolonger leur activité professionnelle au-delà de leurs attentes initiales.



## Réstructurations et plans sociaux en France

La situation économique en France est marquée par des réstructurations et des plans sociaux, notamment chez l'enseigne GiFi. La direction de GiFi a décidé d'interrompre le plan social de son siège, préservant temporairement 166 emplois. Cette décision permet au nouveau président du directoire de l'enseigne d'analyser la situation lors de sa prise de fonctions en septembre. Cependant, un autre plan social menaçant 116 postes dans 11 magasins ira à son terme, illustrant les défis économiques auxquels sont confrontées les entreprises françaises. Ces réstructurations soulignent les efforts des entreprises pour s'adapter à un environnement économique en mutation, tout en cherchant à minimiser l'impact sur l'emploi.

## Développement de l'intelligence artificielle et ses implications

L'intelligence artificielle (IA) continue de progresser rapidement, avec des implications majeures pour l'emploi et la sécurité mondiale. Sam Altman, le PDG d'OpenAI, a mis en garde contre les capacités destructrices de l'IA, soulignant les risques pour l'emploi et la sécurité. Parallèlement, Donald Trump a lancé un plan pour accélérer le développement de l'IA aux États-Unis et son exportation, identifiant quelque 90 mesures pour soutenir cette initiative. Ces développements montrent l'importance croissante de l'IA dans l'économie mondiale et les défis associés à son adoption rapide. Les entreprises et les gouvernements doivent naviguer dans un paysage technologique en évolution rapide, tout en cherchant à minimiser les risques pour les travailleurs et la société dans son ensemble.

## Cybercriminalité et sécurité numérique

La cybercriminalité reste une menace majeure, avec des développements significatifs dans la lutte contre les cybercriminels. La France a annoncé l'arrestation d'une personne suspectée d'administrer XSS, un forum cybercriminel majeur. Ce forum, considéré comme l'un des plus vieux et des plus importants lieux de rassemblement pour la cybercriminalité russophone, a été démantelé par la police française. Parallèlement, France Travail a été ciblé par un piratage, affectant les données de 340 000 demandeurs d'emploi. Ces incidents soulignent les défis croissants en matière de sécurité numérique et la nécessité de renforcer les mesures de protection contre les cyberattaques. Les enquêteurs sont également confrontés à des défis inédits, notamment la circulation croissante d'images pédocriminelles générées par l'IA, qui posent des problèmes complexes pour l'identification des victimes et la poursuite des criminels.

## Développements dans la recherche scientifique et technologique

La recherche scientifique et technologique continue d'évoluer, avec des avancées significatives dans divers domaines. Les sciences sociales, telles que la sociologie et la démographie, sont de plus en plus valorisées dans la recherche en santé publique, aidant à comprendre les inégalités de santé et à évaluer les politiques publiques. Parallèlement, les Olympiades internationales de physique ont réuni 406 jeunes chercheurs en herbe à l'Ecole polytechnique, illustrant l'importance de la formation scientifique pour l'avenir. Les jeunes participants, issus de plus de 80 pays, ont démontré leur talent et leur passion pour la physique, soulignant l'importance de l'éducation scientifique pour le développement technologique et économique. Ces événements montrent les progrès continus dans la recherche scientifique et l'importance de l'innovation pour répondre aux défis mondiaux.